
宝林路第三小学办学有!秘诀"

让学生乐学教师乐教

! ! ! !一所公建配套的小学，!"多年
发展积累起来的很好口碑，就在于
学校对办好“家门口好学校”有着独
特的定义———办阳光学校、健康学
校、活力学校、绿色学校。“我们一起
学习，我们一起成长”，成了宝山区
宝林路第三小学师生和家长最津津
乐道的一句家常话，而学校面貌日
新月异的秘诀也恰恰源于此。
秘诀之一：教学就是要让“学生

乐学、教师乐教、家长乐见”。以“课
本有翅膀，边学边飞翔”为主题，宝
林三小以年级为单位，结合每学期
的语文、数学、英语、综合学科知识，
整合设计了一个学科生活化场景，
让每一个学生展示自己学以致用的
能力。据校长严青介绍，这样的课堂
教学活动，智慧了教师，惠及了学
生。例如，“游园式”教学评价活动，
主题有“快乐购物乐淘淘”、“走进春
天采摘快乐”、“我们一起互拜年”
等，将期末学业考查与快乐活动结
合在一起，在“玩”中对孩子们的学
业情况做出准确评价。

秘诀之二：依托环境创设，打造
隐性的人文课程。学校的文化墙定
义为“我们一起看世界”，把“世界”
请进校园，定期布置学生喜欢的主
题墙，让学生通过“看世界”主题展，
了解各国各地的文化。学校在每一
个楼层的走廊地面上贴上有趣的智
力游戏，按照学生的年龄认知水平
和兴趣设计布置，蕴含着丰富的学
科课程知识。作为市和区的“双料”
科技特色学校，学校在走廊布置了
“纸的历程”，埋下孩子们的科技梦。

秘诀之三：培养创新力，把创客
教育从学校延伸到家庭。学校利用
每周一下午的两节课开设“快乐半
日活动”，在每个教室开展“家庭创
客坊”。学生根据自己兴趣，从布衣
坊、配饰坊、包包坊、陶艺坊等近 !"

个创客坊中选择一个参加。三年级
学生张沛东的妈妈担任了布衣坊的
“编外老师”，教学生制作布包、饰品
等。在布衣坊任教的陈洁是一名 #"

后数学老师，她利用课余时间到区
少科站学习剪裁缝纫，很快，陈洁成
了校园闻名的编织能手。

! ! ! ! ! 首席记者 王蔚

上海教育报刊总社记者严旦华葛健业

! ! ! !学习，不一定要坐进补习班，
边玩边学也许更能激发学前儿童
的学习兴趣。近日，!"$%“亲子嘉
年华”在上海世博中心举行，为学
前儿童和家长带来全新的快乐游
戏体验。
活动主办方表示，如今，不少

幼儿因“超前教育”而丧失了游戏
时间。活动现场，来自全市近百所
幼儿园的教师通过创设简洁而有
趣的游戏情境，引导家长学会如
何运用简单材料，设计在家中玩
得尽兴的游戏。
记者 陆梓华 孙中钦 摄影报道

亲子嘉年华
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! ! ! !最无情的! 总是时光" 最诚实

的!也是时光"

钟扬教授离开这个世界! 快两

个月了" 然而!这几十天里!总有关

于他的#消息$%昨天傍晚!朋友传来

一则讯息& 不凡的善梦者'((纪念

钟扬教授读书会! 下周日下午在上

海书城举行! 所有参与者将共同品

读钟扬教授的作品%

有师长去探访了钟扬生前矢志

十余年在南汇海滨种活的那片红树

林!尽管往前会更加艰辛!但是他的

团队一定会继续这件有意义的事%

便是这样% 他似乎从来不曾淡

出我们的生活%

坦白讲!关于这些年他在西藏

和上海两地无数次往返的故事!知

道不少却还是知道得太少)关于红

树林!在同事的报道里读到过却从

未像如今这样牵念) 关于他的学术

成就! 以前当然知道却没来得及详

细采访他和这么多种子结下的一生

缘分% 于我!还有很多和我一样!与

钟扬教授仅仅有着比素昧平生*一

面之缘稍微多那么一丁点儿关联的

人!久久留在我们记忆里的!就是一

次又一次精彩至极的科普% 他来过

新民科学咖啡馆三次! 每一次都是

经久的掌声! 和我们主创团队真诚

的继续邀请!+您明年什么时候再来

给我们讲讲吧$%没有听过他的科普

讲演的人! 不会懂得其中的魔力与

魅力%

最近一次担任新民科学咖啡

馆主讲嘉宾!他分享了很多科普的

心得!他说他要花很多时间看最新

论文!不仅仅有助于科研!也能为

科普积累新鲜的素材!+不能总用

书上那些老例子来给人们讲科学

嘛$% 即便天才如他*善言如他*博

学如他! 也是要做很多功课的!为

了科普%

你瞧! 科学的价值不仅仅在于

科研的过程与成果! 还包括着科学

知识* 科学魅力与科学思维方式的

传播%就这样!打开了别人的一面窗

一扇门一片天! 这是多么有价值的

事啊,科学家也是如此%也许你没有

钟扬的科普天赋! 但至少为更好的

科普而努力着! 这也是科学家的高

尚品格之一! 这也是科学家可以改

变这个世界的力量之一吧%

如果多年后有一天!有一个!不

对! 应该是有很多个优秀的科学家

回首童年!感谢钟扬教授的启蒙!我

会毫不讶异% 他何止一直在为人类

找寻种子的路上! 他在太多人心里

撒下了种子% +留下的每一粒种子!

都会在未来生根发芽% $

董纯蕾

种子

!"#$

! ! ! !本报讯（记者 施捷）今天上
午，“控制慢病，‘橙’享健康”糖尿
病健康教育主题活动在瑞金医院
举行。由国家代谢性疾病临床医学
研究中心&瑞金医院内分泌代谢科'

管理并作为组长单位的“国家标准
化代谢性疾病管理中心（(()）”，
同时正式发布了“瑞宁知糖”糖尿
病风险评估方案，用于预判未来 *

年罹患糖尿病或代谢综合征的潜
在风险。

最新的流行病学调查结果揭
示了目前我国糖尿病防治的严峻
形势。我国糖尿病患病率已达到
$$+,-，这就意味着每 $.个中国人
中就有一个糖尿病患者，其中超重
及肥胖人群比例高达 **-。以肥
胖、高血糖、高血压、血脂异常等为
特征的代谢性疾病已成为严重威
胁国人健康的主要慢性疾病。

同样值得关注的是，我国糖尿
病前期的患病率也高达 /.+$-。即

当糖化血红蛋白、空腹血糖和餐后
血糖均处于糖尿病前期标准时，有
$01的人在 *年内将会发展成为糖
尿病，这一概率是正常人群的
$$+%2倍。然而，$#岁及以上成人的
糖尿病知晓率仅为 *.+$-。

中国医师协会内分泌代谢科
医师分会会长、瑞金医院副院长宁
光指出，代谢中心（(()）推出“瑞
宁知糖”糖尿病风险评估方案的初
衷，是要通过专业知识和临床经验
总结，并与先进的机器学习技术相
结合，建立糖尿病风险的有效评估
方案。普通老百姓只要输入年龄，
身高，体重，家族史等简单信息，就
能通过预测了解自己未来 * 年罹
患糖尿病的风险，并得到个体化建
议方案。高危人群或已患糖尿病但
不知晓的人群一旦发现，就会被建
议其尽快到专科门诊进行进一步
诊治。

宁光院士进一步介绍说，“国

家标准化代谢性疾病管理中心”项
目，是首次在全国范围内打造的诊
疗一体化、标准化及规范化的代谢
性疾病全程管理模式，通过线上线
下整合，实现院内高效诊疗、院外
全方位管理的模式。经过一年时
间，目前全国已有 *1家医院的代
谢中心（(()）陆续启动，收治病人
总数已经超过 $ 万例。到今年年
底，还将有 $*/家代谢中心即将启
动，届时将覆盖包括北京、上海、天
津、重庆、江苏、浙江、广东等近 *.

个省或直辖市。
如今在代谢中心（(()）就诊

的患者，可在一个中心完成一站式
的诊疗服务，只需要挂一次号，患
者就能享受全面检测、数据分析、
疾病诊疗、完善个人信息、打印处
方报告以及配合专属的 344进行
院外管理。代谢中心还研发了代谢
一体机，病人在一台机器上即可完
成糖尿病相关的各种并发症检查，

最终实现“上一次检查床，5"分钟
完成所有糖尿病检查”的目标。在
院外，患者也可以通过 344等自主
上传血压、血糖、血脂等检测数据，
而医生通过及时了解患者的相关
指标可以为患者调整更适合的处
方及宣教。

据悉，到 !"5#年，“国家标准
化代谢性疾病管理中心”的目标建
设数量是 /""家，到 !"!"年能够
建成超过 5"""家，并力争成为代
谢病患者管理的新常态。由于代谢
中心（(()）运行已建立起的约
1""个“标准操作规范”，还使得患
者所有的检查指标可以在全国其
他代谢中心被认可，大大提高了患
者诊疗的便利性和延续性。而通过
大数据采集，除医疗服务之外，代
谢中心将建立风险预判模型和糖
尿病医学资料库，发表高水平研究
成果，并最终绘制出“中国糖尿病
智能地图”。

! ! ! ! !国家标准化代谢性疾病管理中心"今发布
糖尿病风险评估方案

推糖尿病患者一站式诊疗

! ! ! !本报讯（记者 李一能 通讯员
孙燕）今年 1/岁的杨芳兵来自四川
雅安，在上海奉贤区生活多年，!"5/
年成为造血干细胞捐献志愿者。今年
#月，他的造血干细胞样本与一位韩
国白血病患者配型成功。55月 5*

日，杨芳兵在上海市第一人民医院完
成了造血干细胞采集，这是上海第十
六例涉外造血干细胞捐献者，也是上
海实行涉外造血干细胞市内采集后，
第一例送出造血干细胞的志愿者。

昨天下午 5点，在上海市第一
人民医院的病房内，记者见到了刚
刚完成采样的杨芳兵。今年 1/岁的
杨芳兵来自四川雅安，已经在奉贤
生活了 5!年，是一名普通打工者。
“雅安地震时全国各地的志愿者都
来帮助我的家乡，所以我想参加志
愿服务以回馈社会。”
早在 !"5!年，杨芳兵就开始定

期无偿献血，至今已有 5" 多次。
!"5/年，他在《奉贤报》上看到了招

募造血干细胞捐献志愿者的倡议书，
报道了奉贤区第一例涉外造血干细
胞捐献者的事迹，于是就申请加入了
中华造血干细胞资料库。
机缘巧合，如今他成为了奉贤区

第二例涉外造血干细胞捐献志愿者。
以前所有涉外造血干细胞捐赠都必
须前往北京采集，今年开始上海涉外
造血干细胞可以市内采集，杨芳兵也
成为了上海第十六例涉外造血干细
胞捐献者，也是这一规定实施后，第

一例在本市采集的志愿者。
今年 #月初，他被通知自己的

造血干细胞样本与一名境外白血病
患者造血干细胞移植配型成功，对方
是一位 !"多岁身患白血病的韩国青
年。刚开始，有很多人劝他不要捐献，
理由各种各样，主要是担心捐献会影
响身体健康，但经过反复考虑他还是
决定遵从自己的内心，为挽救一条年
轻的生命出力。他还专门写了一封信
给受赠者，希望他早日康复。

为了确保捐献顺利成功，原本
要回老家照顾脑梗老父亲的杨芳
兵，把归期一拖再拖。在造血干细胞
正式采集前 1天，他就来到了上海
市第一人民医院，配合完成各类捐
献前的准备工作。对于这个决定，身
边人都非常支持，公司不仅放了他
一个月的假，工资一分钱也不少。

杨芳兵说，捐献造血干细胞
的过程虽然繁琐，但并不痛苦，就
和献血差不多，因为长期参加血
液捐献方面的志愿服务，他对这些
情况比较了解，所以没有心理障
碍，但很多人对此还是一知半解，
希望越来越多人能冲破传统思想
的禁锢，为挽救他人的生命奉献
出一份力量。

四川来沪打工者杨芳兵将挽救韩国青年生命

在沪采集涉外造血干细胞完成首例捐献

家门口好学校


